

patuh pada hukum dan berbuat baik. Rutan bukanlah tempat hukuman semata, Rutan adalah tempat pembinaan tahanan untuk melatih diri agar patuh pada hukum, berbuat baik dan mendkatkan diri pada Tuhan Yang Maha Esa.

Kondisi bangunan Rutan sendiri sudah mengalami beberapa kali renovasi untuk menambah kekuatan daya tampung, namun fenomena sosial berjalan sangat cepat sehingga mempengaruhi kualitas dan kuantitas tingkat kriminal yang berkembang pesat seiring dengan perkembangan ilmu pengetahuan dan teknologi serta adanya pergeseran tata nilai. Sehingga yang pada awalnya bangunan Rutan Surabaya ini dirancang untuk lembaga pemasyarakatan khusus anak, namun berubah fungsi karena menyesuaikan kebutuhan untuk orang – orang yang melanggar hukum di wilayah kota madya Surabaya. Maka pada tahun 1991 diresmikan sebagai Rutan Kelas 1 Surabaya atau dikenal sebagai Lapas Medaeng dengan pelaksana teknis Kanwil Jatim Kemneterian Hukum dan HAM. Kapasitas awal Rutan Medaeng Surabaya adalah 504 orang, namun saat ini mengalami *over load* hingga mencapai lebih dari 2.300 penghuni.

b. Letak Geografis

Rutan Medaeng Surabaya berdiri pada ketinggian 3 meter diatas permukaan laut dengan suhu rata – rata 28-30 derajat celcius. Lokasi Ruta Medaeng Surabaya memiliki letak yang cukup strategis, karena

- 1) Kepala Rutan Medaeng Surabaya.
- 2) Kaur TU : Kepala Urusan Tata Usaha, memiliki tugas dalam hal kesekretariatan seperti surat – menyurat.
- 3) KAKP Rutan : Kepala Kesatuan Pengamanan, membawahi regu PAM yang mempunyai tugas untuk menjaga keamanan dan ketertiban di Rutan Medaeng Surabaya.
- 4) Kasi Pengelolaan membawahi Kasubsi Umum : Kepala sub/bagian seksi Umum dan kasubsi KUKAP : Kepala sub/bagian seksi Keuangan dan Perlengkapan.
Kasubsi Umum mempunyai tugas untuk mengurus kepegawaian kenaikan pangkat.
Kasubsi KUKAP mempunyai tugas melakukan pengurusan keuangan dan perlengkapan di lingkungan Rutan Medaeng Surabaya.
- 5) Kasi Pelayanan Tahanan membawahi Kasubsi Administrasi dan Perawatan, Kasubsi Bankumluh : Kepala sub/bagian seksi Hukum dan Penyuluhan, dan Kasubsi Bimkeg : Kepala sub/bagian seksi Bimbingan dan Kegiatan.
Kasubsi Administrasi dan Perawatan bertugas untuk mengatur administrasi dan kesehatan warga binaan pemasyarakatan di Rutan Medaeng Surabaya.
Kasubsi Bankumluh : bertugas untuk mengatur kegiatan pembinaan warga binaan pemasyarakatan di Rutan Medaeng Surabaya.

sekolah di SD, kegiatan sehari – hari konseli ketika pagi hari sampai siang hari ke sekolah, sore hari bermain dengan teman dan malam hari pulang ke rumah. Ketika sudah tidak melanjutkan sekolahnya, konseli tiap hari mengamen di pinggir jalan raya bersama 10 orang temannya, lokasi tempat mengamennya sering berpindah – pindah tempat dan seperti kebiasannya sampai keluar kota tempat mengamennya. Biasanya kadang pulang ke rumahnya tiap satu kali atau dua kali dalam seminggu hanya pulang makan atau minta uang ke orang tuanya.

Namun sudah hampir satu bulan ini, konseli menghabiskan semua waktunya di Rutan Klas 1 Surabaya karena kasus pencurian. Ia masuk Rutan terhitung sejak bulan Mei 2017 dengan tuntutan hukuman 18 bulan. Kebiasaan sehari – hari konseli selama di Rutan hanya dihabiskan dengan menonton TV, mengobrol sama teman satu sekolahnya dan teman tetangga rumahnya yang kebetulan masuk di Rutan juga, terkadang sholat, makan, tidur, piket, terkadang ikut kegiatan rutin seperti senam atau berolahraga.

c. Latar Belakang Pendidikan dan Agama Konseli

Sebelum menjadi seorang Tahanan Anak di Rutan Klas 1 Surabaya seperti saat ini, konseli merupakan seorang siswa kelas VI SD yang hampir saja mengikuti Ujian Akhir Nasional, tapi dia tidak bisa melanjutkan tahapan Ujian, karena alasan konseli tidak mau membebani ibunya dan ayahnya sudah meninggal dunia, sehingga konseli memutuskan untuk putus sekolah dan menjadi pengamen

hampir bertahun – tahun untuk mencukupi biaya hidupnya sendiri. Namun saat konseli tertangkap kasus pencurian pada bulan April lalu, sehingga konseli harus menjalani hukuman di Rutan.

Saat konseli masih aktif bersekolah dan belum menjadi pengamen, konseli pandai membaca buku mata pelajaran, konseli juga mempunyai nilai tinggi dalam mata pelajaran tertentu. Ia juga akrab dengan teman teman sekolah dulu. Ia juga patuh dengan aturan sekolah dan disukai juga oleh sebagian guru SD di sekolahnya, sampai – sampai ia dijemput sama gurunya di rumah berangkat ke sekolah.

Ketika konseli masih bersekolah sampai menjadi pengamen, ia masih belum mampu belajar agama, seperti belum bisa baca Quran kecil atau Iqro', belum pandai wudhu dan sholat dengan baik, sehingga perkembangan keagamaannya tidak ada peningkatan ketika sudah masuk di Rutan. Ketika di dalam Rutan, konseli jarang sholat subuh, ia juga berasal ia tidak bisa sholat subuh karena masih banyaknya yang tidur di dalam ruangan sehingga tidak ada tempat untuk sholat subuh, terkadang ia juga sholat jumat. Ketika memasuki bulan Romadhon ia hanya puasa di hari pertama dan hari kedua, di hari selanjutnya ia tidak puasa lagi dengan alasan tidak sanggup. Secara teori maupun praktik, konseli belum tahu mengenai keagamaan, ia hanya terkadang ikut kegiatan rutin ibadah di Rutan seperti sholat dan puasa karena tidak adanya pembimbing agama di dalam Rutan sehingga tidak adanya peningkatan keagamaan konseli.

d. Latar Belakang Lingkungan Sosial Konseli

konseli adalah seorang remaja yang dikenal terbuka dan patuh sama orang tuanya. Ia memiliki banyak teman di sekolah maupun di rumahnya. Namun, ia mengaku lebih akrab dengan teman yang sering menolong temannya sendiri. Dalam berteman, ia hanya suka berteman dengan beberapa orang.

Ibunya pernah bercerita, kalau anaknya tidak pernah bergaul dengan anak nakal. Ketika ia masih sekolah bahkan ketika pulang sekolah, ia hanya bergaul dengan teman tetangganya. Ketika ayahnya sudah meninggal dunia, ia memutuskan untuk berhenti sekolah dan pergi bersama teman tetangganya untuk mengamen di pinggir jalan raya lampu merah dekat makam pahlawan sepuluh november, ia bersama teman – temannya sering pindah lokasi sampai ke luar kota, seperti daerah Ngaglik, Blitar Tulungagung dan sebagainya.

Konseli ketika pulang ke rumah tiap satu sampai dua kali dalam seminggu. Di rumah, ia hanya makan dan minta uang jajan sama ibunya, ia sangat jarang pulang ke rumah pasca ketika ayahnya meninggal dunia dan ketika ia menjadi pengamen.

Ketika di dalam Rutan, konseli terkadang ikut kegiatan rutin dan dia juga aktif piket. Tapi, ia masih belum mampu menyesuaikan diri dengan kondisi di dalam rutan karena ia menganggap, fasilitasnya tidak lengkap seperti TV nya sudah tidak menyala, hanya tikar yang dipakai untuk tidur tiap malam terkadang tidur di lantai, dan sekarang ia

- b. Kurangnya pengawasan dari ibu dan keluarganya yang lain sehingga menyebabkan anaknya bergaul dengan bebas dengan anak nakal yang lainnya,
- c. Ayahnya yang meninggal dunia sehingga dia pesimis untuk melanjutkan sekolah dan menjadi pengamen,
- d. Karena diperkuat juga ajakan teman tetangga konseli untuk putus sekolah,
- e. Karena ajakan teman – temannya untuk melakukan pencurian,
- f. Karena tidak adanya bimbingan agama baik ketika dia sebelum masuk Rutan sampai dia masuk ke Rutan.

B. Deskripsi Hasil Penelitian

1. Deskripsi Proses Pelaksanaan Terapi *Dzikir Jahar* Dengan Bacaan *Laa Ilaaha Illallaah* Untuk Menangani Masalah Kecemasan Tahanan Anak Yang Putus Sekolah

Sesuai dengan jenis pendekatan dan jenis penelitian yang dipilih peneliti yaitu penelitian kualitatif dengan studi kasus, maka hasil yang ditunjukkan dalam penelitian ini berupa data deskriptif berupa uraian hasil wawancara dan observasi yang telah peneliti lakukan baik pada data primer maupun sekunder selama penelitian berlangsung.

Sebelum penelitian ini mengarah pada pemberian *treatment* kepada konseli, mula – mulanya peneliti terlebih dahulu menentukan waktu proses konseling. Untuk penentuan waktu dan tempat, konselor harus mematuhi aturan yang ada di Rutan, karena tempat penelitian yang

2.	Rabu, 21 Juni 2017, Pukul 13:00 WIB	<ul style="list-style-type: none"> - Konseli - Teman dekat Klien (Danang Putra Ramadhan, dan Saiful Arif), - Kepala Kamar Blok i (K.M. Panda) 	<ul style="list-style-type: none"> - Minta profil lembaga di Pak Pungkas (Bankumluh), - Minta surat pemberitahuan bahwa mahasiswa telah melakukan penelitian di lembaga tersebut di Pak Ismeth (Bankumluh), - Wawancara dengan teman dekat konseli, - Wawancara dengan kepala kamar Blok i, - Wawancara dengan konseli (menanyakan kabar, Menggali permasalahan konseli),
3.	Rabu, 21 Juni 2017, Pukul 19:00 WIB	Keluarga Klien (Nenek, Pakde, Bukde) di Rumah Klien	<ul style="list-style-type: none"> - Kenalan dengan keluarga konseli, - Menanyakan kebiasaan konseli sewaktu masih bersekolah dan ketika putus sekolah, - Foto bersama dengan Keluarga Konseli.
4.	Kamis, 22 Juni 2017, Pukul 13:30 WIB	Konseli	<ul style="list-style-type: none"> - Memberikan tabel jadwal ibadah sholat, baca quran, wudhu, dan baca dzikir ke konseli, - Memberikan hadiah buku Panduan Sholat Lengkap dan buku Iqro' kecil untuk dipelajari, - Treatment konseli dengan bacaan dzikir jahar.
5.	Kamis, 22 Juni 2017, Pukul 16:00 WIB	Ibu Konseli dan Pakde Mat di Rumah Konseli	<ul style="list-style-type: none"> - Kenalan dengan ibu konseli, - Menanyakan kebiasaan konseli sewaktu masih bersekolah dan ketika putus sekolah. - Menanyakan penyebab konseli masuk di Rutan. - Foto bersama dengan Ibu Konseli.

dengan konseli, langkah yang harus konselor lakukan adalah melakukan pendekatan kepada konseli terlebih dahulu.

Kemudian, konselor mengumpulkan data – data yang diperlukan, baik dari konseli maupun dari informan lain seperti (Pakde Klien, Bibi Klien dan Nenek Klien). Setelah mengumpulkan data dari informan – informan tersebut, maka konselor sudah mampu menemukan permasalahan yang dialami konseli.

Seperti yang peneliti ungkapkan di poin deskripsi masalah, bahwa permasalahan yang dialami konseli adalah awalnya konseli tidak mau melanjutkan sekolahnya. Pertama, konseli diajak teman – temannya untuk putus sekolah. Kedua, karena ayahnya sudah meninggal dunia, jadi konseli merasa kasihan sama ibunya sehingga ia memutuskan untuk putus sekolah dan menjadi pengamen jalanan meskipun ibunya masih melarangnya.

Dan yang menyebabkan konseli masuk Rutan karena ajakan dari teman tetangga rumahnya untuk mencuri HP dan dikejar – kejar oleh korban pencurian hingga tertangkap oleh polisi dan karena konseli ingin membiayai sewa pakaian adiknya untuk acara karnaval karena waktunya sangat mepet.

Berikut ini adalah data – data yang terkumpul dalam proses konseling yang telah dilakukan oleh peneliti sekaligus konselor di Rutan Kelas 1 Surabaya:

di dalam kamar blok i, jumlah anak dalam satu kamar ada 84 anak, bahkan ada yang tidur jongkok ketika tidur di malam hari, dan di Rutan tidak ada mushola juga, dan kami tidak bisa keluar dari kamar untuk sholat di lantai yang kosong jika bukan jadwal keluar kamarnya, jadwalnya hanya pada pukul 13:00 – 15:00.”.

Karena permasalahan sulitnya sholat subuh ditemukan maka konselor langsung memanggil Sang Kepala Kamar Blok i untuk memastikan hal tersebut.

Sebenarnya konselor juga perlu bertemu dengan Pak Kasman (Wali Blok i) untuk diwawancarai, tapi karena Konseli tidak kenal dan tidak pernah bertemu dengan Pak Kasman berdasarkan wawancara dengan teman dekatnya konseli, Maka untuk jadwal wawancara dengan Pak Kasman dihapuskan dari daftar.

Begitupun juga Tahanan Pendamping tidak begitu dekat dengan para tahanan anak kesibukannya bukan hanya pada tahanan anak tapi semua tahanan yang ada dalam Rutan, Tugas Tahanan Pendamping yang paling terlihat ketika ada Tamu dari luar seperti orang tua tahanan dan Mahasiswa yang melakukan penelitian untuk para tahanan, nah disitulah para Tahanan Pendamping melakukan tugasnya untuk memanggil Tahanan yang sesuai dengan permintaan tamu dari luar. Jadi,

Treatment adalah pemberian arahan, saran, solusi, dan jalan keluar terhadap permasalahan konseli yang diberikan setelah konselor secara jelas mengetahui permasalahan konseli.

Treatment diawali dengan mengadakan pertemuan antara konselor dan konseli. Pertemuan ini dilakukan dengan selingan canda tawa sambil berbincang – bincang tentang bagaimana kesehariannya baik ketika masih belum masuk Rutan maupun ketika masuk Rutan. Perbincangan yang hangat ini menjadi lebih interaktif dan kondusif. Konseli juga bersedia mengikuti langkah terapi dengan baik.

Adapun tahapan pelaksanaan Terapi *Dzikir jahar* dengan Bacaan *Laa ilaaha illallaah*:

Sebelum berlanjut ke treatment, alangkah terlebih dahulu konselor menjelaskan tahapan – tahapan Terapi tersebut kepada konseli sebagai berikut:

1. Syarat melakukan *Dzikir Jahar* yaitu dengan berwudhu sempurna, dengan suara pelan.
2. Fungsi *Dzikir Jahar* yaitu *Laa* (membersihkan hati dari kotoran), *ilaaha* (pasang benteng dari hati yang kotor yang datang), *illallaah* (menghidupkan qolbu / nur ilahi).
3. Pejamkan mata, rasakan *dzikir* itu mengalir dalam ruh kita, *dzikir* dari perut bawah naik ke atas lalu ke kanan lalu ke kiri (jantung kiri).

4. Arah datangnya *syaithon* menggoda manusia ada 4 yaitu depan, belakang, kanan, kiri), *dzikir* harus menutupi 4 arah tersebut.
5. Lalu ucapkan “*Laa ilaaha illallaah*” dibaca 33 kali, baik setelah sholat, maupun diwaktu bukan waktu sholat.

Berikut ini adalah proses pelaksanaan terapi yang telah diberikan konselor kepada konseli:

Berdasarkan pada tabel 3.4 (jadwal proses penelitian), pada pertemuan pertama dan kedua ke konseli, konselor hanya melakukan perkenalan secara mendalam ke konseli dan mengidentifikasi masalah yang ada pada konseli berkat bantuan informan.

Setelah mengidentifikasi masalah yang berdasarkan pada poin identifikasi masalah, konselor langsung menyimpulkan bahwa yang melatarbelakangi masalah konseli tersebut adalah:

- a. Karena pergaulan konseli yang keliru,
- b. Kurangnya pengawasan dari ibu dan keluarganya yang lain sehingga menyebabkan anaknya bergaul dengan bebas dengan anak nakal yang lainnya,
- c. Ayahnya yang meninggal dunia sehingga dia spesimis untuk melanjutkan sekolah dan menjadi pengamen,

- d. Karena diperkuat juga ajakan teman tetangga konseli untuk putus sekolah,
- e. Karena ajakan teman – temannya untuk melakukan pencurian,
- f. Karena tidak adanya bimbingan agama baik ketika dia sebelum masuk Rutan sampai dia masuk ke Rutan.

Lalu, pada pertemuan ketiga yaitu pada hari kamis tanggal 22 juni 2017 pukul 13:30 WIB di Ruang Kantor Bankumluh. Konselor memberikan selebaran kertas berisi jadwal sholat, ngaji baca qur'an, dan dzikir yang berbentuk tabel kepada konseli untuk melaksanakan kegiatan jadwal tersebut sesuai dengan yang ada di tabel tersebut dan tak lupa pula juga konselor memberikan panduan buku sholat terlengkap dan buku iqro' kecil agar dipelajari oleh konseli. Saya meminta bantuan kepada teman dekat konseli yaitu Danang Putra Romadhon dan Saiful Arif untuk memantau perkembangan konseli di dalam kamar Blok i terkait, karena kamar Blok tidak diperbolehkan siapapun masuk kecuali para tahanan dan para petugas Rutan.

Berdasarkan wawancara yang konselor dapatkan, kedua orang teman dekat konseli memang sudah bisa sholat dan baca quran. Jadi, konselor meminta bantuan juga ke kedua orang teman dekat konseli untuk mengajarkan konseli cara sholat dengan baik

Dari hasil wawancara bertahap, observasi bertahap, dan informasi yang konselor peroleh dari dua orang teman dekat konseli, kepala kamar Blok i, keluarga konseli (Pakde, Bukde, dan Nenek konseli), Ibu Konseli, serta si konseli sendiri dan yang terkhusus konselor peroleh dari Dua orang teman dekat konseli yang bernama Danang Putra Ramdhan dan Saiful Arif yang konselor mintai untuk memantau perkembangan konseli yang secara bertahap telah mengalami perubahan setelah selesai melakukan treatment dan ketika konseli yang dulunya masih gelisah, menyesal dan ternyata sekarang wajahnya terlihat ekspresi senyum terlihat ketika konselor melakukan canda tawa dengan konseli pada saat akhir pertemuan, dan sudah aktif melakukan ibadah meskipun baru tahap awal.

Meskipun konselor sudah tidak di Rutan lagi melakukan penelitian, konselor selalu mengingatkan konseli untuk tetap melakukan ibadah sholat 5 waktu, baca quran, dan baca dzikir tersebut. Dan konselor juga meminta kepada dua orang teman dekat tahanan konseli untuk terus memantau perkembangan agama konseli di dalam kamar Blok i. Dan juga kebetulan konselor punya teman akrab dengan pihak petugas Rutan namanya Pak Ismeth, konselor akan terus memantau konseli dari luar ketika konselor menanyakan keadaan konseli di Rutan baik menanyakannya lewat sosmed maupun tatap muka langsung di kedai kopi depan Kantor Rutan.

27 Juni 2017	Ya	Ya	Ya	Ya	Ya
28 Juni 2017	Ya	Ya	Ya	Ya	Ya
29 Juni 2017	Tidak	Ya	Ya	Ya	Ya
30 Juni 2017	Ya	Ya	Ya	Ya	Ya

Tabel 3.8

Jadwal Kegiatan Ibadah Selain Sholat

Tanggal	Ngaji Baca Iqro' Kecil	Bacaan <i>Laa ilaaha illallaah</i>
22 Juni 2017	Ya	Ya
23 Juni 2017	Ya	Ya
24 Juni 2017	Ya	Ya
25 Juni 2017	Ya	Ya
26 Juni 2017	Ya	Ya
27 Juni 2017	Ya	Ya
28 Juni 2017	Ya	Ya
29 Juni 2017	Ya	Ya
30 Juni 2017	Ya	Ya

Tabel 3.9

Skala Angket Putus Sekolah Sebelum Proses Terapi

No.	Pertanyaan	SS/1	S/2	TS/3	STS/4
1.	Saat ini saya sudah tidak ingin melanjutkan pendidikan kembali			Ya	
2.	Keinginan saya saat ini adalah dapat melanjutkan pendidikan kembali		Ya		
3.	Keinginan saya untuk melanjutkan pendidikan berdasarkan keinginan saya sendiri bukan karena orang lain	Ya			
4.	Saya sudah tidak tertarik untuk melanjutkan pendidikan dibangku sekolah formal seperti dulu lagi		Ya		
5.	Hanya dengan mengandalkan ijazah SMP saja hidup saya ke depan akan baik – baik saja, jadi saya rasa tidak perlu melanjutkan pendidikan kembali		Ya		
6.	Saya ingin melanjutkan pendidikan kembali karena saya rasa dalam hidup ke depan tidak cukup apabila hanya mengandalkan ijazah SMP saja	Ya			
7.	Hanya dengan mengandalkan ijazah SMP, tentu akan menyulitkan saya dalam mencari pekerjaan		Ya		
8.	Bagi saya hanya dengan mengandalkan ijazah SMP saja tidak akan menyulitkan saya dalam urusan mencari pekerjaan	Ya			

9.	Orang yang dapat mewujudkan mimpi dan cita – citanya adalah seseorang yang memiliki ijazah SMA/SMK, maka dari itu saya ingin melanjutkan pendidikan kembali	Ya			
10.	Orang yang dapat berhasil dan sukses adalah orang yang memiliki ijazah SMA/SMK maka dari itu saya ingin melanjutkan pendidikan kembali	Ya			
11.	Tanpa ijazah SMA/SMK saya yakin dapat mewujudkan cita – cita saya	Ya			
12.	Tanpa ijazah SMA/SMK saya yakin dapat berhasil dan sukses			Ya	
13.	Jika saya berijazah SMA/SMK tentu saya akan bangga atas diri saya sendiri	Ya			
14.	Saya bangga atas diri sendiri walaupun hanya berijazah SMP saja			Ya	
15.	Kurangnya dukungan dari orang tua untuk bersekolah menyebabkan saya putus sekolah			Ya	
16.	Kurangnya pengawasan dari orang tua menyebabkan saya putus sekolah			Ya	
17.	Orang tua saya selalu mendukung saya untuk bersekolah	Ya			
18.	Orang tua saya selalu mendukung dan mengupayakan agar saya tetap bersekolah walaupun mereka tidak punya biaya	Ya			
19.	Sewaktu saya masih bersekolah dulu, kehadiran saya diterima dengan baik oleh pihak sekolah (guru dan teman – teman sekolah)	Ya			
20.	Saya putus sekolah karena saya dipengaruhi oleh teman – teman sekolah saya dulu	Ya			
21.	Teman – teman bergaul di lingkungan tempat tinggal saya yang telah mempengaruhi saya putus sekolah	Ya			
22.	Teman – teman bergaul di lingkungan tempat tinggal saya sangat mendukung saya untuk dapat melanjutkan pendidikan kembali				Ya
23.	Banyak kegiatan menarik yang dapat dilakukan sekolah, hal tersebut yang membuat saya ingin melanjutkan pendidikan kembali		Ya		

